

jedoch während des deutsch-französischen Krieges zurückgezogen wurde, bemächtigten sich italienische Truppen der Stadt und

1870. **Rom** wurde zur **Hauptstadt** Italiens erklärt, und damit zugleich der weltlichen Macht des Papstes, die 11 Jahrhunderte bestanden hatte, ein Ende gemacht. Der kurz zuvor durch ein Concil für unfehlbar erklärte Papst residirt indessen nach wie vor in seinem Palaste, dem Vatikan zu Rom.

#### 4. Griechenland seit 1815.

Griechenland war 1815 eine türkische Provinz. Trümmer zerfallener Städte waren die Zeugen jener herrlichen Blüthezeit des alten Griechenlands und der hohen Kultur seiner Bewohner. Entwürdigender Druck des verkommensten Muhamedanismus lastete schwer auf dem griechischen Volke, das anfing, sich seiner großen Vorzeit zu erinnern. Immer mehr verödete das herrliche Land bei der trägen Pascha-wirtschaft. — Unsicherheit der Landstraßen, Räuberwesen.

1821. Angeregt durch **Alexander Ipsilanti**, begann zu Jassy (in der Moldau) der Befreiungskampf. Darauf erhoben sich die Griechen im Peloponnes (Morea) und auf den Inseln und erhielten Unterstützung durch Zuzug aus fast allen europäischen Ländern.

Morea wurde durch den türkischen Befehlshaber Ibrahim Pascha aufs schrecklichste verwüstet, bis die drei Großmächte: Rußland, Frankreich und England sich zu Gunsten der Griechen erklärten und von dem türkischen Sultan die Unabhängigkeit Griechenlands erzwangen (Eroberung Adrianopels durch die Russen und Friede daselbst).

1832. Der erste König Griechenlands war Prinz **Otto** von Baiern.

1862. Nach seiner Vertreibung fiel die Wahl auf den Prinzen **Georg** von Dänemark.

#### 5. Rußland seit 1815.

Als Kaiser **Alexander I.**, unser Verbündeter im Befreiungskampfe gegen Frankreich, gestorben war, folgte ihm sein thatkräftiger Bruder **Nikolaus I.**

1825. Er unterstützte die Griechen in ihrem Befreiungskampfe; ein russisches Heer (unter Diebitsch) überstieg den Balkan und eroberte Adrianopel (s. o.), und in dem darauf folgenden Frieden zu **Adrianopel** erhielten die Russen freie Schifffahrt durch die Dardanellen.

Als der russische Kaiser zum Schutze der in der Türkei lebenden griechischen Christen das Protectorat über dieselben